

令和7年度第4回合志市教育委員会会議録

- 1 会議期日 令和7年7月31日（木）
- 2 開議時刻 午後1時30分
- 3 会議場所 合志市役所 2階 庁議室
- 4 出席委員 委員 林田新也
委員 鷹木 愛
委員 西本直美
- 5 欠席委員 委員 高本孝一
- 6 職務のために出席した者
教育長 中島栄治
教育部長 牧野淳一
学校教育課 関 嘉晋 指導主事
末永 舞 課長
歌野雅文 課長補佐
生涯学習課 三谷三恵 主幹
人権啓発教育課 田中政吉 課長

●中島栄治 教育長

令和7年度第4回教育委員会議7月定例会を始めます。よろしくお願ひします。

昨日の報道で皆様もご存じかと思いますが、菊池川で中学2年生の方が川遊びで不慮の事故により命を落とされました。私も以前、菊池北中・菊池南中に勤務しておりましたので、非常に痛ましく思います。菊池は河川も多いので川遊びを禁止することもできませんし、保護者世代の方々もこどもの頃に川遊びをされて育ってきておりますので。本市小中学校にも夏休み中、水難事故をはじめ事故防止の注意をこども達には行っておりますが、もう一度周知を図りたいと思います。

では、会議に入ります。会議録署名者の指名です。鷹木委員と西本委員にお願いしたいと思いますが、よろしいでしょうか？

では前回会議録の承認からお願いします。

前回の会議録についてご意見等はないでしょうか？

<全委員、異議なし>

では、承認していただいたということで、私の報告をさせてください。

7月の動静報告です。

7月1日 副市長が就任されました。広報等でご存じかとは思いますが、岡村副市長については熊本県の要職を歴任されて県庁を退職され、合志市副市長として就任されました。一緒に頑張りたいと思います。

同日9時から庁議。

7月3日 合志南小学校総合訪問。お世話になりました。以前に比べて本当に落ち着いている様子でした。高学年の教科担任制が良く機能して、先生達の負担感を減らすことに繋がっていると思います。他の学校でも進めていきたいと思いました。

7月4日 熊本市地区学校等警察連絡協議会全体会。警察はいくつか心配されている点を挙げられました。やはり青少年がネットに繋がることで犯罪に巻き込まれるケースが増えてきていること、また、自転車のヘルメットが努力義務になりましたが、小・中学生が自転車でお年寄りと衝突して、賠償額が高額になる裁判例もあり、複雑になっていますというお話がありました。私達も今後、しっかり指導していかなければいけないと思ったところです。

7月7日 管内教育長会議。所長のご挨拶の中では、全国の相次ぐ不祥事、SNS関連で子ども達の写真をLINEグループに掲載して共有していたという事件など、また、県内でも懲戒処分等が発表されていました。とにかくこれは繰り返し研修等で未然に防ぐことを徹底するしかありませんので、粘り強く頑張らましようということでした。

続いて、管理職選考考査について、校長受考資格は43歳以上で15年以上の教職経験、教頭経験が3年ということです。教頭は満40歳以上で10年以上の教職経験最長5年の登用猶予があります。登用猶予とは、子育てや介護によって、現在は教頭職は難しいけれども、将来は教頭なりたいと思う方は試験を受けてくださいと。5年間は猶予しますということです。受考する環境を整える方策として実施されています。

次に管内教職員状況について。4月から退職者が3名。全て臨時採用の先生方です。精神疾患等による休職者が7名。これは昨年と比較すると半減しているとのこと。私傷病による休職者は4名。健康、メンタル、指導力等で心配される先生が4名ということで、その市町の先生方にも頑張ってもらえる環境作りがこれから必要になりますというようなお話でした。私も実際そう思いますので、悩んでおられる先生の相談に乗って、アドバイスできる環境作りを引き続き取り組みたいと思っています。

次に探究的な学びを推進する学校づくりということで、文科省講話からのお話がありました。質の高い深い学びを実現し、分かりやすく使いやすい学習指導要領の在り方など様々なお話があったようですが、本市としては、とにかく落ち着いて授業が行われる環境、学習規律面をしっかりと取り組みたいと思っております。

その他は、教職員採用選考考査ですが、2.3倍となっております。小学校が1.2倍、中学校2.2倍。実際は他県へ採用されたり、企業へ就職されたりがありますので、実質倍率はこのとおりではありません。

次に管理関係です。養護教諭学校運営加配、インクルーシブ教育推進分と書いてあります。インクルーシブ教育というのは、通常の教育課程の中において、障がいを持っている子ども達も一緒に取り組む教育を進めていこうというものです。児童・生徒数に対して支援学級の割合が抑えられている学校には保護者との相談、先生方との相談を進める養護教諭の先生を追加で派遣できますというものです。本市も要請していきたいと思っています。

7月8日 合志楓の森小学校の特別支援学級の保護者が来庁され、支援学級への教育補助の先生達の充実をさらに図っていただきたいとのご要望でした。同日午後、合志技研より図書館及びマンガミュージアムへ寄附がありました。

7月10日 杉並台幼稚園運動会。ヴィーブルで開催されましたので、ご挨拶に伺いました。驚いたことが、幼稚園の年長、年中児さん達がちゃんと整列をして返事もハキハキとできている。しっかり教えてあるなど感心しました。同日午後から市校長会。内容としましては、私から学校概要訪問が終わり、様々な気づきを伝えましたが、特に英語教育の推進にこだわりを持ってもらいたいと伝えました。英語表記ですね。学校の中にある英語表記をもう少し充実

させても良いのではないかと。また、青少年赤十字活動をしっかり行っていますというアピールをしてほしいということをお願いしました。

働き方改革は「自分の学校の取り組み」と限るのではなく、良い効果が表れた取り組みは他の学校に広げるようにお伝えをしたところです。管理職選考審査に関しては、次の視点や広い視野を育てるため、多角的多面的な視野と見通しと書いていますが、自分は教頭になろうと思うのか、思わないのか。思わなくていいのか。なりたいたいと思っている人は、なぜ思っているのか。そのような事を、経験やキャリアに合わせて考える場面を設定してほしいと校長先生方をお願いをしたところです。

最後に夏季休業中の活動について、教育相談の成果を期待していますということと、家庭教育の支援として学校も努力しているので、保護者の方にご理解いただくように宣伝をお願いしたいと校長先生方にお話ししております。

7月12日 竹迫観音祭りがありました。

7月13日 消防団夏季訓練でした。玉落とし大会です。

7月15日 庁議。同日15時30分から市地区学校等警察連絡協議会兼生徒指導連絡会。その中で、学校では警察案件も出てきます。いじめに関しても学校には調査する限界があって、生徒にアンケートを取ったり、聞き取りをする程度しかできません。事実関係の調査や学校外で起こっていることなど警察と連携をして取りまざるを得ないので、学校の先生方には、もしそのようなケースがあったときは、学校は隠すのではなく、警察にも相談してくださいと。最初に学校ができる範囲と警察が行う範囲の確認をしておくことは大切な事なので。そのようなケースがあったときには、保護者が学校に来て相談を受けたが警察にも相談に行かれるかもしれないという情報を事前に警察へ伝えてくださいとお願いしました。

7月17日 教育事務所長ヒアリング。管理職等の人事異動について、私がどのように考えているか意見をお伝えしました。

7月22日 市初任者研修地域理解研修。市初任者教職員の方に地域のことをしっかり見てもらいたいという事が一番の目的です。今年の初任者の方々は意欲的だと思います。この研修を機にもう一度先生を志した気持ちを思い起こして欲しいと思います。

同日10時30分から、県学校共済組合の方が来庁されました。先生方の損害賠償保険の件でした。合志市の加入率が低いとのことで、私も校長会でお話ししたいと思います。

7月23日 施策評価会議。

7月24日 学校給食研究協議大会。今までは食育をどの時間に何を通して教えていくかがテーマでしたが、最近は給食を通して朝食を考える、給食を通して夕食を考えるなど、少し保健学に近いような内容に変わってきていると感じました。

7月25日 人権同和対策連絡協議会。各学校と団体が一堂に会し、去年の実績から今年度どのように事業を進めていくかを確認しました。

7月26日 人権教育研究大会。鷹木委員には司会を務めていただき、ありがとうございました。上映された「だけん・なん」が作られたときには、残されている一番の差別は就職差別と結婚差別。この2つは残っており、それにどう取り組むか。企業の中における就職差別が一つテーマでした。熊本県は全国的にいち早く「言わない・書かない運動」を始めました。面接のときに出身地を聞いたり、身元調査を行うのはやめようという運動です。例えば私が就職する時代は「あなたのお父さんはどんな仕事をされてますか」などを聞くのは当たり前のことでした。しかし「言わない・書かない運動」など人権に配慮して、その人を採用するかどうかを出生地など本人ではどうしようもないことで決めない。映画の中でも描かれていましたが、当時は女性が出世すると妬まれて思わぬ予断と偏見から差別が生み出される。そのような事を映画を通して、観覧された市民の方がどのくらい感じ取っていただいたか。時代が変わり現代ではほぼそのような無くなり差別が解消される方向にありますが、もう一度この映画を通して差別は予断と偏見から生み出されるという事を私達は認識しなければならないと思いました。

7月28日 中体連九州大会出場者表敬訪問。合志市内で50名が九州大会に出場します。県の代表となった本市中学生が50名であるということで、私としても合志市中学生の頑張りを嬉しく思います。

同日15時から、西合志南小学校の保護者の方が来庁され、教育介護補助員の増員について要望されました。今後、議論していきたいと思います。

7月30日 新規採用職員研修。今年入庁した市職員へ私のプロジェクトを説明しました。また、高卒の方から社会人経験者まで幅広い年代の採用者でしたので、家庭の中に自分の居場所を作ってください、家庭で自分の存在意義を見つけてくださいとお話ししました。

以上、私からの報告です。何かご質問ご意見等はありませんか？

それでは続いて、報告事項に移ります。

8月の行事予定について説明をお願いします。

●関 嘉晋 指導主事

8月の行事予定です。

合志市の行事関係です。

8月5日 市校長会議。

8月6日 市教頭会議。

8月9日～16日 学校閉庁となっております。

8月27日 市教育講演会。午前中に行う予定です。同日午後から8月市教育委員会議を予定したいと思っております。

市の行事以外で、

8月19日～20日 第51回九州地区人権・同和教育夏期講座が佐賀県で行われます。

8月21日～22日 第15回九州地区市町村教育委員会研修大会。長崎県大村市で行われます。委員さん方のご参加をよろしくをお願いします。

8月の行事予定については以上です。よろしくをお願いします。

●中島 栄治 教育長

補足として8月2日は子ども会スポーツ大会がヴィーブルで開催されます。競技はビーチバレーボールとアジャタです。

次回教育委員会議は8月27日の13時30分からでよろしいでしょうか。

<全委員、了承>

よろしく申し上げます。

続いて生徒指導について報告をお願いします。

●関 嘉晋 指導主事

不登校児童生徒数の推移についてです。

長期欠席者数ですが、6月で141名ということで、前月から大きく増えています。同じく不登校数も5月末までが29名でしたが6月末で113名となり、大きく増えている状況です。

不登校傾向児童生徒数については、6月末時点で106名となっております。5月の133名が、30名ほど減ってはいますが、これは不登校傾向だった児童生徒が欠席日数30日を超えて不登校者数に推移しておりますので、増えています。

長期欠席者数、不登校者数を見ていくと、学年が上がるにつれて不登校数も増えているという状況です。小学校1年生は1名ですが、中学校3年生になると38名という状況になっています。

民間施設フリースクール等の利用者は27名です。なお、7月末時点で29名と2名増えております。

教育支援センター4教室については、6月末時点で21名、7月に1名増えまして、現在22名が教育支援センターを利用しています。

いじめの認知件数は6月に2件、いじめの認知がありましたので、いじめの認知が2件、累積が3件となっております。いずれも、いじめ案件の解決はされていますが、3か月間は見守りを続けております。内訳は、小学校2件、中学校1件となっております。以上です。

●中島栄治 教育長

いじめ案件の内容を報告してもらえますか？

●関 嘉晋 指導主事

詳細内容等を取りまとめて後日ご報告します。

●中島栄治 教育長

今回の教育委員会議で報告をお願いします。

委員の皆様も説明を聞いて、不登校者数の増加に驚かれたと思います。私も今後どうしていこうかと考えたところです。厳しい状況です。

●林田新也 教育委員

5月の不登校者数133名、すごく伸びていますが、これは学校に偏りがあるわけではなく、全校まんべんなく増えているのですか？

●関 嘉晋 指導主事

全体的にまんべんなく増加していますが、合志中が特に増えています。

●林田新也 教育委員

合志中が特に増加しているという事ですね。では、不登校へ移行している人数も増えていますよね。わかりました。

●中島栄治 教育長

原因は何かわかりますか？

●関 嘉晋 指導主事

はっきりとした原因というのはわかりません。

●中島栄治 教育長

合志中学校は冬に登校しぶりが起こる事がありました。自転車通学で寒さが厳しいので。もしかすると今年は暑さが厳しくなるのが早かったので、そのような気候面も影響があるのかとも思います。

何か他に質問ないでしょうか？

●林田新也 教育委員

以前説明があったかもしれませんが、私が記憶していないもので確認です。合志市内の学校では日傘の使用は認められているのでしょうか？各自治体で日傘の利用に賛否両論があるようなので。

●関 嘉晋 指導主事

合志市では制限などはありません。日傘だけでなくネッククーラーなど暑さ対策をこども達が行うのは認めております。

●中島 栄治 教育長

ハンディファンは認めてません。バッテリー等の発火事故など危険がありますので。他に何かありますか？

●鷹木 愛 教育委員

夏休み中のこども達の自転車の乗り方が気になります。地域の方からも少し怖いというお声がありましたので。夏休みになるとヘルメットを被らなかったりマナーを守らなかったりするこども達が見受けられます。

●中島栄治 教育長

今年の夏は特に暑いので、ヘルメットを被らないこども達が多くなっているのかもしれないね。

自転車の件については、地域の方の声も届いていることですし、水の事故の件と併せて注意喚起を学校へ周知したいと思います。他に何かありますか？

●西本直美 教育委員

先日、熊本市内の給食施設にエアコンの設置が無いというニュースがありましたが、合志市内は整備されていますか？

●中島栄治 教育長

合志市内の給食室にはエアコン設置をしております。労働環境向上には取り組んでいるところです。

それでは以上をもちまして、令和7年度7月教育委員会議を終わりたいと思います。お疲れ様でした。

～ 午後2時36分 終了 ～